

ABSTRAK

Tesis dengan judul “**Nilai-nilai Sosial dalam *Tafsir al-Azhar* karya Hamka**” ini ditulis oleh Khamidatul Laila, NIM. 1880503230016, dengan pembimbing Prof. Dr. H. Teguh, M.Ag dan Dr. Muntahibun Nafis, M.Ag.

Kata kunci: Nilai-nilai Sosial, *Tafsir Al-Azhar*, Hamka

Melihat krisis moral, intoleransi, dan demokrasi yang semakin memprihatinkan, penelitian ini didasarkan pada penerapan prinsip sosial yang tidak memadai dalam masyarakat saat ini. Padahal, pelajaran sosial yang terkandung dalam al-Qur'an, teks suci umat Islam, tidak lekang oleh waktu. Namun tampaknya al-Qur'an belum terlalu dijamah oleh sebagian masyarakat. Hal ini memotivasi penulis untuk menyelami bagaimana penafsiran al-Qur'an terkait permasalahan sosial dapat memberikan jawaban atas berbagai problem masyarakat.

Dalam penelitian ini masalah dirumuskan sebagai berikut: 1) Bagaimana wawasan al-Qur'an tentang nilai-nilai sosial? 2) Bagaimana penafsiran Hamka terhadap ayat nilai sosial? 3) Bagaimana relevansi penafsiran Hamka terkait dengan konteks sosial kontemporer?. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengidentifikasi prinsip-prinsip sosial yang didukung Hamka dalam al-Qur'an dan menentukan seberapa besar pengaruh penafsiran tersebut dapat membantu menciptakan masyarakat yang harmonis.

Penelitian ini termasuk penelitian kualitatif dengan pendekatan kepustakaan (*library research*) dan menggunakan tafsir *maudhu'i* dalam menggali serta mengkaji ayat-ayat al-Qur'an yang berkaitan dengan nilai-nilai sosial di antaranya nilai kasih sayang, nilai tanggung jawab, dan nilai kesesuaian hidup.

Temuan penelitian ini menunjukkan bahwa 1) Al-Qur'an memiliki wawasan yang luas dan mendalam terhadap nilai-nilai sosial yang menjadi pedoman dalam membangun masyarakat yang harmonis. Al-Qur'an sebagai sumber nilai sosial berfungsi sebagai petunjuk yang membimbing manusia dalam kehidupan pribadi maupun sosial. 2) Penafsiran Hamka terhadap ayat-ayat yang berkaitan dengan nilai-nilai sosial, jika dilihat dari teori nilai sosial dapat disimpulkan: *pertama*, Nilai kasih sayang, dalam penafsirannya dapat dilihat bahwa hubungan sosial harus dilandasi dengan keimanan bukan hanya sekedar kasih antar manusia, *kedua*, nilai tanggung jawab sebagai manusia disetarakan dengan keteguhan dalam beragama, *ketiga*, nilai kesesuaian hidup diwujudkan dalam bentuk keadilan, toleransi, dan penghargaan terhadap perbedaan. 3) Relevansi penafsiran Hamka terhadap konteks kontemporer menekankan pentingnya nilai-nilai sosial diimplementasikan dalam kehidupan bermasyarakat.

ABSTRACT

The thesis entitled “**Social Values of in the *Tafsir Al-Azhar* by Hamka**” was written by Khamidatul Laila, NIM: 1880503230016, supervised by Prof. Dr. H. Teguh, M.Ag and Dr. Muntahibun Nafis, M.Ag.

Keywords: Social Values, *Tafsir Al-Azhar*, Relevance

Given the increasingly concerning moral crisis, intolerance, and democracy, this research is based on the inadequate application of social principles in today's society. In fact, the social lessons contained in the Qur'an, the sacred text of Muslims, are timeless. However, it seems that the Qur'an has not been fully explored by some members of society. This motivated the author to explore how interpreting the Qur'an regarding social issues can provide answers to various societal problems.

In this research, the research questions are formulated as follows: 1) What is the Qur'an's insight into social values? 3) How is Hamka's interpretation relevant to the contemporary social context? The purpose of this research is to identify the social principles espoused by Hamka in the Qur'an and determine the extent to which these interpretations can contribute to the creation of harmonious society.

This research uses a qualitative method with a library research approach and the *maudhu'i* interpretation method to explore and examine Qur'anic verses related to social values, including compassion, responsibility, and the value of life's suitability.

The findings of this study indicate that 1) The Qur'an possesses broad and profound insight into social values that serve as guidelines for building a harmonious society. The Qur'an as a source of social values, serves as a guide for humans in both personal and social life. 2) Hamka's interpretation of verses related to social values, when viewed from the theory of social values, can be concluded as follows: *first*, the value of compassion, in his interpretation, can be seen as meaning that social relations must be based on faith, not merely love between humans. *Second*, the value of responsibility as a human being is equated with steadfastness in religion. *Third*, the value of life's suitability is manifested in the form of justice, tolerance, and respect for differences. 3) The relevance of Hamka's interpretation to the contemporary context emphasizes the importance of implementing social values in community life.

الملخص

هذه رسالة الماجستير ”القيم الاجتماعية في تفسير القرآن الكريم في تفسير الأزهار لحمقة“ كتبها حميدة الليل، م. 1880503230016، مع المشرفين الأستاذ الدكتور حاج تيعوه، ولأستاذ الدكتور محمد منتخب النفيس.

في ضوء الأزمة المتزايدة القلق بشأن الأخلاق والتعصب والديمقراطية، يستند هذا البحث إلى التطبيق غير الكافي للمبادئ الاجتماعية في مجتمع اليوم. وفي واقع الأمر، فإن الدروس الاجتماعية التي يتضمنها القرآن الكريم، النص المقدس للمسلمين، هي دروس خالدة. ولكن يبدو أن القرآن الكريم لم يمسسه الكثير من الناس. وقد دفع هذا المؤلف إلى استكشاف كيف يمكن لتفسير القرآن الكريم فيما يتعلق بالمشاكل الاجتماعية أن يقدم إجابات لمختلف المشاكل المجتمعية.

وفي هذا البحث تتحدد مشكلة البحث بالسؤال التالي: (1) ما رؤية القرآن الكريم للقيم الاجتماعية؟ (2) كيف يفسر حمكا الآية المتعلقة بالقيم الاجتماعية؟ (3) كيف يرتبط تفسير حمكا بالسياق الاجتماعي المعاصر؟ تهدف هذه الدراسة إلى التعرف على المبادئ الاجتماعية التي يدعمها حمكة في القرآن الكريم، وتحديد مدى تأثير هذه التفسيرات في المساعدة على خلق مجتمع متناغم.

يعتمد هذا البحث على المنهج الكيفي بمنهج البحث المكتبي ومنهج التفسير الموصوف في استكشاف ودراسة آيات القرآن الكريم المتعلقة بالقيم الاجتماعية ومنها قيم الرحمة وقيم المسؤولية وقيم صلاح الحياة.

وتبين نتائج هذه الدراسة أن (1) القرآن الكريم يتمتع برؤية واسعة وعميقة للقيم الاجتماعية التي تشكل مبادئ توجيهية لبناء مجتمع متناغم. إن القرآن الكريم كمصدر للقيم الاجتماعية يعمل كمرشد يهدي الإنسان في حياته الشخصية والاجتماعية. (2) إن تفسير حمكة للآيات المتعلقة بالقيم الاجتماعية، عندما ننظر إليها من خلال نظرية القيم الاجتماعية، يمكن استنتاج ما يلي: أولاً، قيمة الرحمة، في تفسيره يمكن أن نرى أن العلاقات الاجتماعية يجب أن تقوم على الإيمان، وليس فقط الحب بين البشر، ثانياً، قيمة المسؤولية كإنسان تتساوى مع الثبات في الدين، ثالثاً، تتحقق قيمة ملائمة الحياة في شكل العدالة والتسامح واحترام الاختلاف. (3) إن ملائمة تفسير حمكة للسياق المعاصر تؤكد على أهمية تطبيق القيم الاجتماعية في الحياة المجتمعية.